
昨日上午，参
加昆明市第十四届
人民代表大会第六
次会议的人大代表
陆续到指定地点报
到。记者在现场看
到，今年因疫情防
控的需要，报到大
厅入口放置了智
能 测 温 设 备 ，酒
精、免洗洗手液和
口罩等防疫物资
随处可见，签到处
还为每位代表准备
了体温计。
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结合自己日常工作的所见所闻，
市人大代表、东川区融媒体中心编辑
记者肖丽此次参会带来的建议是有关
老旧小区改造问题的。

“东川区老旧小区多，居民对于老
旧小区改造的意愿十分迫切。”肖丽代
表告诉记者，以她所居住的铜都街道
为例，小小街道有230多个小区、622
栋居民楼、17123户住户。其中，小区
多以行政事业单位宿舍、房改房等老
旧小区为主。在她看来，老旧小区水
电设施老旧、污水管网不畅、公共空间
堆放杂物、停车难等问题突出，影响着
居民的出行和生活。

“看到已经改造好的老旧小区，居
民都双手点赞！太支持了！”在工作
中，肖丽对东川区首个老旧小区改造
项目区矿务局退休大院的改造了解不
少，经过改造后，老小区焕发了新生
机。肖丽说，原本小区大门进出口处

已经被一个摆摊设点的农贸市场占
据，虽然居民买菜方便了，但是乱糟糟
的环境和进出不便利让不少住户头
疼。矿务局退休大院在改造过程中，
首先解决的就是这个“小区门口的农
贸市场”，农贸市场被整体搬迁到旁边
的固定位置，还居民一个清爽的入户
环境。不仅如此，小区门口安装了车
辆进入起落架和安保室，住户的安全
感增强了不少。粉刷外墙、楼道、过
道，地面上坑洼不平的“小窟窿”也被
补上。小区有了专业的保洁员，这里
越来越像一个现代化小区。

为此，她建议，希望政府出台给力
的政策支持老旧小区改造，同时可以
引入社会资本参与，让更多老旧小区
提速改造。此外，针对老旧小区中的
不具备居住条件的危房，她建议将此
类人群的安居问题纳入保障性住房来
考量。

市人大代表、云南凌云律师事务
所律师李春光最关注的是民营企业
在疫情下如何渡过难关。

“去年受疫情影响，许多企业发
展确实遇到了一定困难，遭遇了十分
严峻的挑战，但办法总比困难多。”民
营企业如何顶住压力，如何在困境中
突围？李春光认为，民营企业特别是
中小微企业，现阶段最大的难题就是
资金问题。所以，建议银行增加小微
企业信用贷、首贷、无还本续贷等政
策，切实解决民营企业“贷款难”问
题。同时他建议，要出台一些更有效
的措施来促进经济发展，如改善营商
环境、对普惠型小微企业贷款应延尽
延，解决一些民营企业的实际困难。

观音山社区白草居民小组曲焕章故居
被评为“西山区科普教育基地”；在8所学校
开展三点半科技教育课堂活动……2020年
是“十三五”收官之年，西山区全面推进《全
民科学素质行动计划纲要》深入实施，取得
不菲成绩。“十四五”，西山区仍将大力推进
公民科学素质建设，并吸纳“十四五”期间的
科技变革动力，强化培育创新主体；把握加
入《区域全面经济伙伴关系协定》（RCEP）契
机，为云南自贸试验区、昆明中枢门户区建
设和西山区现代产业体系培育提供更多新
机遇。

加快形成支撑型数字产业

按照《昆明市西山区国民经济和社会发
展第十四个五年规划和二〇三五年远景目
标纲要（草案）》，西山区将科学吸纳“十四
五”期间的科技变革动力。要把握数字经济
驱动产业体系全面升级和产业链整体跃升
的机遇窗口，抓住大数据、云计算、5G产业等
新基建、新业态带来的历史机遇，明确以数
字经济作为主导产业，打通以科创设计为引
领，以智能生产为基础，以服务贸易为引领
的产业链，促进各产业上、中、下游协同发
展，加快形成支撑大健康、文化创意、装备智
造、新型化工、文化旅游、特色农业等的数字
产业。

满足更大市场和人民更美好向往的需
求。把握加入《区域全面经济伙伴关系协
定》（RCEP）契机，为云南自贸试验区、昆明
中枢门户区建设和西山区现代产业体系培
育提供更多新机遇。借助第三产业强劲发
展势头，集聚产业、人才、资本，叠加科技、文
化、品牌，融合美丽健康、文化创意、主题旅
游，链接服务贸易、数字经济、结算经济，形
成科创、文创、绿创融合发展的新优势，整合
中草药、高原农业优质要素，为“十四五”经
济增长拓展新空间，满足全区人民美好生活
的新向往，辐射带动周边区域发展。

培育一批科技型中小企业

积极布局创新基础平台。在智慧政务、
智慧城市、智慧交通、数字公安、数字医疗、
数字环保等领域率先实施一批示范带动项
目。加快推动“城建投、健康投、文旅投、绿
发投、创发投、教育投”六大引导平台的建设
和完善。

着力培育一批有核心竞争力的骨干企
业和科技型中小企业，梯度培育、差异培育、
推动全区科技型中小企业数量和质量双提
升。鼓励有条件的科技企业到科创板、创业
板上市及新三板挂牌融资，培育一批质量效
益优良的“隐形冠军”和专精新特的“小巨
人”企业。搭建一批政产学研用联盟平台，
提升校院（所）企地协同创新能力。积极促
进大众创业万众创新，探索形成覆盖创新创
业全过程的服务链。大力推进知识产权改
革及保护，健全多元化、多层次的科技创新
投入机制。 本报记者 张勇

老旧小区 改造
废弃口罩 处置

昆明市人大代表关注这些民生问题

“十四五”期间

西山区将加快形成
支撑型数字产业

市人大代表、安宁市第二中学校长
沈烨最关注的是提高普通高中的入学
率。沈烨认为，完成义务教育后，学生在
学习能力、基本功等多方面打下了坚实
的基础。同时，推进义务教育均衡发展，
着力提升农村学校和薄弱学校办学水
平，全面提高义务教育质量，努力实现所
有适龄儿童能有书读、有课上。

“目前，普通高中的入学率要达
到教育部门要求的80%录取率还存
在一定差距。广大学生家长对于教
育的一系列问题也很关注。”沈烨建
议，应该从两个方面来进行调整，一
是硬件方面，新建高中学校；二是在
现有高中学校的基础上扩大招生比
例，增加普通高中入学率。

本报记者 闵楠 张田睿 孙琴霞
罗宗伟 摄影报道

“这位记者，你的口罩没有正确佩
戴。”市人大代表、云南省第三人民医院
运营管理部主任蔺瑾来到报到现场，第
一时间为记者上了一堂“口罩佩戴课”。

“如果把口罩拉到下巴，污染物就会污染
脖颈处，起不到防护作用。”说完，蔺瑾向
大家展示如何正确佩戴口罩，并且告诉
大家，如果要暂时取下口罩，应当把口罩
向内对折，再把口罩绳子套在手腕处，需
要时再取下即可佩戴。

蔺瑾来自医疗机构，她所关注的
问题和疫情防控、固废物垃圾处置有
关。在她看来，疫情进入常态化，长期
的防疫防控不可缺少，各级政府和个
人在日常防护中还需重视。

而针对棉签、口罩等医疗固体废

物垃圾处置等问题，她建议，政府层面
要加强对《中华人民共和国固体废物
污染环境防治法》的广泛宣传，让居民
对一次性塑料包装、口罩等固体废物
垃圾的处置方式更为明确。

“去医院看望病人，口罩就丢弃在
医院的固废收集处。如果是日常佩
戴的口罩，现在不少小区都有指定丢
弃点，尽量丢弃到指定地点。”蔺瑾建
议，居民小区、办公场所、商场等地产
生的废弃口罩，应当设置固定收集点
来收集、转运，并加强对收集点的消
杀工作。更为重要的是，现在市民每
天都要佩戴口罩，丢弃口罩时，尽量损
毁后再丢弃，减少垃圾收集清运过程
中被废弃口罩伤害的风险。

老旧小区改造
“看见改造好的老旧小区，居民都双手点赞。”

民营企业发展
“民营企业发展遇到一定困
难，但是办法总比困难多。”

普高入学率
“家长对教育的一系列问题
很关注。”口罩丢弃

“戴过的口罩，丢弃前应该损毁再丢。”

昨日上午，昆明市人大代表陆续报到。


